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关于北京市“十一五”供热专项规划的几点意见 

十年以来，北京市供热专项规划的缺失和供热政策的不科学、不合理

及多变，给快速发展的城市建设已造成并将持续造成极大的经济损失。从

规划方面来看，80年代到90年代中期供热专项的区域控规就比较好，前瞻

地、实际地解决了北京快速发展总体布局和构架。 

对公示的“十一五”时期专项供热规划，从总体上来说，其合理性和

可行性都是可以肯定的。北京市终于有了一个专项供热规划，辅之于多个

管理机构的调整，一个统筹考虑，规划，建设，改造，管理四统一的供热

发展局面有望在不长的时期内逐步完成。下面提出几点意见，供参考。 

一、关于城市热力网作为发展工作重点的质疑 

拥有全国最大的城市供热管网算做“成就”值得商榷。北京城市供

热网不仅是全国最大的，而且是世界最大的。城市供热不宜远距离输送，

已成共识。北京市热网早已大大超过公认的经济输送半径。如果从政治角

度考虑不得不这样做，那么涉及对环保、经济、合理、垄断经营有较大的

负面影响，则应严格限定它的远端发展。北京城市热网的发展，主要应充

分挖掘原有热网干线的供热潜力，加密和改造管网，提高热网干线的负荷

密度。比起先进地区，北京热网干线负荷密度还有3倍左右的潜力。这已

经是极大的浪费，再无限制地发展，简直是犯罪。 

二、        关于新增燃气热电厂的商榷意见 

    燃气热电厂新增热源的入网，存在明显的经济黑洞，把它作为“十一

五”供热发展重点应该慎重。燃气热电厂用作发电，肯定没有坑口电站的

经济性好；用作供热，更不如贴近用户的燃气锅炉供热。其污染排放还大

大高于仅为解决供热而增加的排放量，这是得不偿失的。已在建的草桥燃

气热电厂一两年内即可充分暴露存在的经济性问题，反面的样板有一个已

能充分说明，北京地区在现行能源价格体系条件下，燃气热电厂的发展将

使政府和社会付出惨重的经济代价。 

三、        发展燃气供热，应量力而行，留有规划余地 

积极发展燃气供热是方向，但是考虑到燃气供源、量的不确定性和城

市供热使用的峰值特性，应留有足够的规划裕量，以避免出现2004年冬季

燃气紧缺的困境。 

四、        严格限定“积极发展燃气供热区域”，适当扩大

清洁燃煤集中供热区 

气源的发展，完全有可能跟不上需求的发展。加之国际上能源市场的

突变因素，未雨绸缪，在宏观战略和发展控制上应明确树立北京市发改委

在2010年规划中提出的“煤在全市能源结构中的主导地位短期难以改变”

的定识，严格限定“积极发展燃气供热的区域”。 



不仅在远郊，可以考虑在四环以外的边缘集团集中住宅区采用清洁燃

煤集中供热；地处北京市下风头的通州、大兴地区也应该规划清洁煤为主

的集中供热。 

五、关于“在低密度住宅区可以适当发展燃气分户采暖” 

燃气分户采暖即使在低密度的住宅区也同样存在严重的低空污染、安

全隐患、可靠性差、能耗高、经济性差等弊病，建议除了别墅区以外，严

格控制在住宅区使用燃气分户采暖的供热模式。 

六、城市供热市场化是城市供热健康发展的关键 

城市供热市场化严重滞后，导致国家财政投资、补贴负担越来越重，

经济效益越来越差，服务质量低、能耗居高不下。大量事实证明，北京市

供热投资和供热能耗都存在着30%的节省空间，分布于政策、体制、管

理、技术四个层面。推进市场化进程，即可减掉政府财政重负，又可超额

完成节能“10% ”目标。建议在供热专项规划中加强市场化引导推动的措

施和力度。 

七、供热发展存在的主要问题是： 

多年来没有一个科学、合理、切实、可行的供热专项控规，稳定的

城市供热能源政策和统筹管理机构，政出多门，供热安全，环保，节能，

经济几个主要因素宏观掌控、把握出了问题，没有搞清楚哪个是第一位的

问题，导致“百花齐放”浪费了宝贵的社会资源，给以后供热市场的发展

和整合也留下了很大的障碍和阻力。政府涉及供热的市发改委、市政管

委、市规划局、市环保局如何统筹协调管理及各自职责的科学合理界定，

对于城市供热健康有序发展是个第一位的问题。 

市热力集团出于企业利益的考虑，深度影响了市供热政策的制定和

执行，教训的代价至今在政府管理层面没有一个清醒地认识。 

八、住户供热收费应逐步向统一供热指导价发展 

改革用户供热收费制度要加入供热收费统一指导价格的发展方向，即

分价段实施燃煤、燃气的统一供热价。通过向低成本的燃煤供热用户收取

调节费用补贴清洁能源用户的方式，解决环保用户高交费的不合理现象。 
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